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问题电梯咋整治

给“裸考”者发好点儿的笔

最近的晚报，有则报道令人关注。
这则报道看似是相关部门“例行公事”，
实际上与很多洛阳人的生活息息相关。

报道说，我市正开展一场持续至
年底的电梯安全监管大会战，重点排
查和整治使用年限达 15 年的老旧电
梯，还有那些无物管、无维修、无维修
资 金 的“ 三 无 ”电 梯 ，市 民 可 拨 打
12365热线举报。

有时限，有对象，有举报方式，这
种“大会战”式的监管整治行动，力度
应当说是不小的，可问题是该咋整治
这些“年迈”“三无”“带病”电梯？整治
完了就能确保万无一失吗？

“暴风行动”“雷霆出击”“百日会
战”，戴上类似帽子的各种集中行动挺
多，但遗憾的是，其中不少行动变成了
一阵风，难以起到持久的效果。电梯
是特种设备，一般人对其日常的维护、
保养、安全等的认知相对不足，而它又
与人们的生活密不可分。说实话，这
些年洛阳虽未发生过十分严重的电梯
伤亡事件，但电梯困人、“咬人”、下坠
事故时有发生，有些小区的电梯故障
更是频发，部分电梯维修后仍出故障。

不难想象，在那些惊魂未定的时
刻，经历过的人总是记忆犹新。对于那
些没有经历的人而言，心里也难免犯嘀
咕——我不会啥时候也摊上这事儿吧？

应该说，这些发生故障的电梯不

一定都是老旧电梯，但无疑会引发人
们对老旧电梯安全的担忧。当然，对
于“年迈”电梯的治理也有争论，有人认
为“超期”电梯应强制报废，有人认为电
梯经过维护，很多关键零部件已然更
新，还是可以继续用的，然而这些争论
恐怕无助于打消人们心中的疑虑。

一种说法或许更易被人接受，那
就是电梯一般平稳运行时间为5年至
10年。《河南省电梯监督管理办法》规
定，对于运行超过 15 年的电梯，需由
专业技术机构评估，决定其命运，那
么，这次我市对于“年迈”电梯的整治，
到底是淘汰还是维修，维修后能否确
保其安全运行，我想有必要让大家心
中有个谱儿。

对于那些“三无”电梯，人们同样
有疑点。按国家相关要求，应对在用
电梯每 15 天进行一次维护保养，否
则，维保单位将受到1万元至10万元
处罚。问题是，日常维护做到了吗？
做得咋样？假如连日常监管都没做
好、做不到，又怎能叫人相信一次集中
监管就可以解决问题呢？

说了这么多，隐患不见得会变成
事故，担忧也未必会变为现实，但面对
大家对电梯安全的关心，用认真的、科
学的、负责任的态度回应老百姓的关
切，把该整治的整治好，该说清的说
清，是监管部门必须做的事情。

【新闻背景】尼泊尔登山协会25
日晚证实，当天发生的强烈地震引发
珠穆朗玛峰雪崩，部分基地大本营被
埋，造成人员伤亡。在由麦子带领的
中国首支女子登山队中，一名男队员
和两名夏尔巴人遇难。（4月26日《新
京报》）

眼下，驰援遇难的登山者，是公共
资源敬畏生命的最好表达。

此次珠峰雪崩，是尼泊尔强震的
“池鱼之殃”。因云层和降水量相对
少，4 月被视作适合攀登珠峰的月份
之一，吸引众多登山者前来挑战。此
次发生雪崩的昆布冰川在珠峰的南坡
面，曾于去年4月发生雪崩致12人遇
难。即便如此，仍有前赴后继的登山
队伍攀越向前，其探险精神令人敬仰。

有两点是肯定的：一则，“高山探
险”和“山地户外”等体育项目，已被列
入《全民健身条例》，因此，将所有户外
探险都扣上“不负责的个人行为”的帽
子有失公允。二则，专业户外探险和
驴友频频在野长城等地失联，显然不
是一个概念。哥伦布发现新大陆，麦
哲伦首次环球航行……探险总有风
险，亦有成本，但这条路上的每一步，
是人类好奇的天性使然，更是不屈服
于自然、挑战生命极限的实验。

珠峰之险，甚至需要付出生命的

代价，但也恰因“无限风光在险峰”，世
界各地的探险与登山爱好者，都会有
备而来、体验“山高人为峰”的奇绝峻
伟。当然，鼓动无谓的冒险，无异于亵
渎生命的尊严，但如果因噎废食，因意
外而踯躅于山脚、偏安一隅，恐怕人类
的文明进程，就不至于走到今时今日。

早在2006年，国家旅游局就对我
国重点地区的主要探险旅游资源进行
风险评估，以此促进探险旅游制度化
和规范化发展。高山探险，海洋探险，
极地探险……这些原本小众化的旅游
项目，逐渐成为投资热点。一方面，人
类的城市化在车马喧嚣中奔走，心灵
越发需要与自然无拘束的亲密接触；
另一方面，在相对安全的环境下，神
秘、危险、刺激的旅游体验，契合人类
基本的求知欲与好奇心。

这些年，我们慎言“征服自然”，是
因为对世界多了敬畏之心、体认之情。
人类不能无知地挑衅“那么大”的世界，
但“我想去看看”是人类自古的情怀。
为罹难者祈福，给幸存者慰藉，而无论
震灾给珠峰增添怎样的风险，探索与
磨砺的心永远“在路上”。从这个意义
上说，调整突发事件应对法，从商业保
险、产业转型等角度关注探险事业的
发展，既是致敬迈步向珠峰的生命，更
是致敬人类生生不息的求索精神。

■洛浦听风

致敬无畏的生命

本报特约评论员 邓海建

□本报新闻观察员 洛谭

假如连日常的监管都没做好、做不到，
又怎能叫人相信一次集中监管就可以解决
问题呢？

我省2015年高招工作规定发
布，为加大考风考纪管理力度，今
年我省首迎“裸考”，考生进场不能
带文具。这一话题颇受关注。

不少考生担心突然换笔在一
定 程 度 上 会 影 响 考 场 发 挥 。
@michaelreason：文具不顺手影响
发挥？考生多娇气啊。@呦韩
菲：站着说话不腰疼，不是自己
的笔当然影响状态。@秋至末
止 ：还 是 自 己 的 笔 用 着 舒 服 。
@madwomanYX：作为一个感性的
考生，我觉得，2016年再实行吧，如果
真要实行，那要发好一点儿的笔啊！

外省已有相关经验。@湖南
女子学院张闻骥：我记得我考研究
生的时候，考试文具是考场标配，
不用自己带，考完可带走。

有人觉得，统一发文具还是有
好处的。@射阳外来妹：免得有人
忘记带，有人作弊。@红花有意：

对那些丢三落四的考生来说是好
消息。

如果是为防作弊，这一招能
有多大作用？@菏泽新志：如果监
考不严，文具专供也没用。@野风
咚咚锵：“抄神”是怎样都会抄到
的，普通考生哪有那么大能量？
如果文具能作弊，那衣服也能，以
后是不是连自己的衣服也不能穿
了？应该从其他方面下手维护高
考公平！

此外，还有不少人关注文具的
质量与价格，如果免费，这笔开支
是否透明公开？如果收费，如何避
免有人借机敛财？ @苏懿谅谅
谅：费用应公开透明，价格要公正
合理。@就像孩子说的：文具能提
供“晨光”或者“真彩”的吗？提供
的文具用着顺手吗？能提前让孩
子们试试最好。

（陈曦）
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